

## Dossier de presse

Jeudi 16  
octobre 2025

11h



# Verrone, chien de soutien émotionnel

Unité Médico-Judiciaire (UMJ)

Unité d'Accueil Pédiatrique pour les Enfants en Danger (UAPED)

Unité de Victimologie (Uvie)

Avec le soutien de :



# Un projet innovant au service des victimes de violences

Le Centre Hospitalier de la Côte Basque initie un projet inédit visant à intégrer un chien de soutien émotionnel au sein de ses unités dédiées à l'accueil et à la prise en charge des victimes de violences, en particulier les enfants. Ce dispositif, déjà expérimenté avec succès dans d'autres établissements en France, a pour objectif de faciliter la libération de la parole et d'apaiser les personnes accompagnées, dans les contextes judiciaires comme médico-psychologiques.

## Origine du projet

Depuis janvier 2022, l'Unité d'Accueil Pédiatrique pour les Enfants en Danger (UAPED) a été mise en place au sein du Centre Hospitalier de la Côte Basque à Bayonne. Cet espace, conçu pour être accueillant et sécurisé, est spécifiquement destiné à recevoir et écouter les enfants victimes de violences.

L'UAPED comprend notamment une salle d'audition dite « Mélanie », à laquelle est annexée une salle d'enregistrement, permettant aux enquêteurs et professionnels de santé d'observer l'audition en temps réel.



Depuis sa création, plus de 240 auditions ont été menées, principalement dans des affaires de violences sexuelles ou intrafamiliales. Ces entretiens sont conduits par les services de police ou de gendarmerie, en présence d'un médecin légiste et d'une psychologue clinicienne. L'évaluation médico-psychologique ainsi réalisée aboutit à un rapport médico-légal complet.

L'UAPED repose sur une organisation efficiente, fondée sur l'unicité de lieu et de temps, garantissant une prise en charge optimale de l'enfant. Toutefois, malgré ce cadre adapté, l'équipe a constaté que certains enfants rencontrent de grandes difficultés à s'exprimer : anxiété, mutisme, agitation, repli sur soi... Autant de comportements qui entravent la libération de la parole.

C'est dans ce contexte que l'idée d'intégrer un chien de soutien émotionnel a émergé, inspirée par les initiatives similaires mises en place dans d'autres UAPED à l'échelle nationale.



# Objectifs du projet Verrone

## Lors du temps judiciaire

La présence d'un chien de soutien émotionnel vise à favoriser la qualité des auditions judiciaires menées auprès des mineurs victimes.

Face à la difficulté pour un enfant de relater des faits traumatisques – souvent commis dans un cadre familial – le chien intervient comme un médiateur émotionnel. Il contribue à réduire l'anxiété, à apaiser le stress physiologique (fréquence cardiaque, tension...) et à instaurer un climat de confiance entre l'enfant et l'enquêteur.

Au-delà des auditions menées à l'UAPED, la présence du chien pourra également être proposée dans le cadre des consultations médico-judiciaires réalisées à l'UMJ, toujours dans l'optique de faciliter la parole de l'enfant et d'améliorer sa prise en charge.



## Lors du temps médico-psychologique

La présence du chien ne se limite pas au cadre judiciaire. Il pourra également être mobilisé au sein de l'Unité de Victimologie (Uvie), dans le cadre d'un accompagnement thérapeutique global.

L'Uvie assure un accueil pluridisciplinaire des victimes, enfants comme adultes, qu'elles soient engagées ou non dans une procédure judiciaire. L'équipe propose un suivi médical, psychologique et social, adapté à chaque situation de psychotraumatisme.

Dans ce contexte, la présence du chien sera proposée à toute personne en situation de vulnérabilité psychique, lorsque sa présence est susceptible de favoriser un climat de sécurité, de confiance et d'ouverture, propice à l'échange.



## Présentation de Verrone

Verrone est un jeune labrador sable âgé de 14 mois, confié au Centre Hospitalier de la Côte Basque par l'association Adap'ton chien, spécialisée dans l'éducation et la formation de chiens de soutien adaptés aux besoins spécifiques de leurs bénéficiaires.

Ce projet a vu le jour grâce au soutien financier de notre partenaire Purina, qui a également accepté d'assurer l'accompagnement alimentaire de Verrone sur plusieurs années.

Par ailleurs, l'enseigne Zoomalia contribue à son bien-être au quotidien en fournissant du matériel spécialisé, essentiel à sa présence et à son confort au sein des différentes unités hospitalières.



## Conclusion

Par l'intégration de Verrone, le Centre Hospitalier de la Côte Basque renforce son engagement en faveur d'une prise en charge humaine, innovante et bienveillante des victimes de violences. Ce projet incarne une volonté partagée : placer l'apaisement, l'écoute et la qualité du soin au cœur du parcours des victimes, en particulier les plus jeunes.

